



**FUNDACIÓN GABRIEL LEWIS GALINDO
UN GLOBAL COMPACT**

COMUNICACIÓN DE PROGRESO

Fundación Gabriel Lewis Galindo y todo su equipo de trabajo se siente complacida en formar parte del Pacto Global de la Naciones Unidas ya que creemos en el trabajo que ustedes impulsan y en los cambios que podemos generar en la sociedad a nivel mundial trayendo consigo grandes beneficios para la presente y futuras generaciones.

Presentamos a ustedes el informe de los programas y prácticas que hemos desarrollado y los proyectos que deseamos concretar en un futuro próximo. Esperamos poder continuar brindando ideas, alternativas y soluciones que favorezcan los temas que aquí tratamos; y colaborar con ustedes compartiendo nuestras experiencias y de igual forma, recibiendo beneficios de las experiencias de las otras entidades que presentan sus trabajos.

La Fundación Gabriel Lewis Galindo es una Organización No Gubernamental creada en memoria de Don Gabriel Lewis Galindo, un hombre de grandes ideales que se preocupó profundamente por la educación en Panamá, sabiendo con certeza que para poder crecer como individuos y ser útiles a la sociedad, debemos poseer lo más importante que es la educación.

En honor a la memoria de Don Gabriel y partiendo de este pensamiento de carácter humanista se creó la Fundación, en la que desarrollamos programas académicos siendo nuestro grupo de interés los estudiantes y docentes a nivel nacional de escuelas del Estado, enfocando nuestros objetivos en áreas de lingüística y tecnología, dos grandes herramientas que permiten a los miembros de una sociedad poder superarse gracias al buen manejo de estas.

Por la naturaleza de nuestra entidad, reconocemos la importancia de respetar los derechos humanos, el medio ambiente y desarrollar buenas prácticas en temas laborales que permitan un mayor rendimiento por parte de nuestros colaboradores. Lo anteriormente mencionado refuerza nuestro compromiso con el Pacto Global del que formamos parte.

Para los años 2018 y 2019 continuamos desarrollando programas los cuales hemos trabajado en años anteriores, con el reto de mejorar las experiencias de los participantes.

En materia de Derechos Humanos

La educación es uno de los pilares principales de los derechos del ser humano, instrumento efectivo en la lucha contra la opresión. Presentamos a continuación los programas que hemos desarrollado, mostrando cifras interesantes que evidencian la participación activa de nuestro equipo de trabajo y el interés de participación de los grupos a quienes van enfocados nuestros esfuerzos.

El Salón del Siglo XXI

Este proyecto propone implementar centros de cómputo denominados Salones del Siglo XXI con el propósito de ofrecer al educador herramientas que fortalezcan el proceso de enseñanza aprendizaje. A través del Salón del Siglo XXI la Fundación Gabriel Lewis Galindo busca promover el trabajo en equipo, fortalecer las estrategias de investigación, la resolución de problemas, la presentación de proyectos y sobre todo brindar a la niñez panameña la oportunidad de ser agentes de cambios en el futuro.

La Fundación Gabriel Lewis Galindo ha contribuido con el equipamiento, mantenimiento y actualización de 16 Salones del Siglo XXI a lo largo del territorio nacional, con un total de 193 computadoras, beneficiando a más de 10,000 estudiantes en las provincias de Panamá, Colón, Chiriquí, Bocas del Toro y Coclé y más de 14,000.00 maestros capacitados con el “Educador del Siglo XXI”. Esta meta ha sido posible gracias al valioso apoyo de empresas y personas que como la Fundación Gabriel Lewis Galindo tienen la visión de una educación de calidad que incorpore la tecnología para todos.

A finales del año 2014 se inició un proceso de transferencia de los salones del siglo XXI a las direcciones de las escuelas, esperando que asuman los costos de mantenimiento de equipos y del suministro de Internet, han sido entre 10 y 15 años de acompañamiento a cada una de las escuelas y consideramos que es oportuno transferir estas responsabilidades a las escuelas. Este proceso culminó a finales del año 2015.

Proyecto Escuela Gabriel Lewis Galindo

La escuela Gabriel Lewis Galindo es una escuela pública primaria ubicada en la comunidad de Las Trancas en el distrito de San Miguelito. A la misma asisten estudiantes provenientes de las comunidades de Las Trancas, La Arboleda del Golf, Altos de La Torre, Loma Bonita y de la comunidad indígena Emberá Purú, que desde el año 2006 han sido atendidos por la Fundación Gabriel Lewis Galindo de una manera integral. Durante el 2018 y 2019 la Fundación continuó ofreciéndoles a estos niños apoyo en la alimentación, atención médica, textos escolares, actividades recreativas, capacitación a docentes, capacitación a los Padres de Familia y la tradicional fiesta de Navidad.

Alimentación: Se ofrece alimentos diariamente a todos los estudiantes para eliminar la desnutrición y mejorar las condiciones para el aprendizaje.

Entrega de textos escolares 2018: Se entregaron 50 textos a los estudiantes de pre jardín y 55 textos para los estudiantes de jardín, así como también se le brindaron textos a los docentes de estos niveles para que apoyaran las clases; en el 2019 no se realizaron entrega de textos.

Gira Médica: Con el apoyo de la Dirección Regional de Salud de San Miguelito, donantes de la empresa privada y la comunidad educativa del plantel, la Fundación Gabriel Lewis Galindo realizó por duodécimo y decimotercer año la gira médica, llevando atención en medicina general, odontología, trabajo social, vacunación, laboratorio, salud pública, nutrición, vacunas y farmacia a todos los estudiantes matriculados durante el 2018 y 2019. Fueron 4 días de jornadas de salud donde los Odontólogos realizaron un aproximado 180 Ionómeros, 80 exodoncias, 425 aplicaciones de barniz de flúor, en cada año.

Se atendieron alrededor de 425 estudiantes en promedio y gracias a Dios se ha logrado disminuir los casos de anemia en relación a años anteriores, a su vez los niños de V y VI grado presentan en un 95% una buena salud bucal, producto del trabajo preventivo y correctivo que se ha venido haciendo en estos 13 años.

Enfermería: Durante el 2018 y 2019 la enfermería continuó brindando servicios con la asistencia de una enfermera contratada por la Fundación, y cuenta con medicamentos básicos y un área adecuada para la atención de los niños y niñas.

Proyecto Capacitación

- Este Programa de Reforzamiento escolar, sólo se hizo en el 2016 y 2017 en dónde 23 estudiantes de los terceros grados fueron atendidos en

horarios sabatinos continuos de 2 horas reloj, con el objetivo de mejorar el aprendizaje de las matemáticas, español e inglés. Este programa fue desarrollado en convenio con Fundación Voluntarios de Panamá y Fundación GALA.

Fiesta de Navidad 2018 y 2019:

Realizamos nuestras tradicionales fiestas de Navidad para los 400 niños y niñas de la escuela Gabriel Lewis Galindo. Por primera vez, para ambos años, se llevaron a cabo en Game Box ubicado en Multicentro en donde los niños y niñas, por un espacio de 4 horas, pudieron disfrutar de una variedad de divertidos juegos de máquinas, carritos chocones y deliciosos alimentos y snacks.

Programa Escuela para Padres:

Gracias al apoyo de la Sociedad de Esposas de Banqueros, se realizaron los talleres del Programa Escuela para Padres, de la cual en el 2018 participaron 23 padres de familia y en el 2019, un total de 44.

En éstos talleres se imparten diferentes temas, tales como:

- Sentido de Pertenencia
- Autoridad/Disciplina
- El valor permanente de la familia
- Educación para el amor
- La comunicación y el valor de la verdad
- Inteligencia emocional
- Tolerancia
- Autoestima y Control
- Beneficios y Riesgos de las Redes Sociales
- Prevención del Abuso Infantil

Programa “Calidad Educativa”

Desde el año 2007 la Fundación Gabriel Lewis Galindo ha ejecutado para Fundación Telefónica diversos proyectos bajo el programa Calidad Educativa. Uno de estos fue el Proyecto Aulas Fundación Telefónica, enfocado en escuelas primarias oficiales que formaban parte del Programa Proniño de la empresa Telefónica Móviles, S. A. Este proyecto consistió en la implementación de salones de cómputo, denominados Aulas Fundación Telefónica, en donde se ofrecía al educador y a los estudiantes, herramientas tecnológicas que fortalecían y contribuían a mejorar el proceso enseñanza aprendizaje.

El Proyecto Aulas Fundación Telefónica culminó su ejecución en diciembre de 2017, se mantuvo activo por 10 años contribuyendo con el equipamiento, mantenimiento y actualización de 8 Aulas Fundación Telefónica Móvil y 25 Aulas fijas con un total de 432 computadoras y formando a 7,876 docentes de 172 escuelas, beneficiando a 178,825 estudiantes indirectamente.

A partir del año 2016 Fundación Telefónica junto con Fundación Bancaria La Caixa unen esfuerzos para auspiciar un proyecto integral de educación digital que contempla el eje de formación docente a través de un portafolio de talleres virtuales acompañados de seguimiento y formación presencial y el eje de gestión de clases para que niños y niñas tengan acceso a contenidos escolares a través de sus docentes con el uso de una maleta digital.

A través del Programa de Aula Digital se logró formar en el año 2017 a 412 docentes, beneficiando a 4,038 estudiantes directos y 4,370 estudiantes indirectos.

En el año 2018 la Fundación Gabriel Lewis Galindo continúa con la ejecución del Programa Aula Digital para Fundación Telefónica Panamá, abarcando los ejes de formación docente y gestión de clases. Bajo el eje de formación docente se lograron beneficiar 482 docentes, de los cuales 412 continuaban del año 2017, se impactaron 9,175 estudiantes directos de 53 centros educativos de las provincias de Veraguas y Chiriquí. Paralelo en el 2018 ejecutamos el eje de formación docente beneficiando directamente a 2,469 docentes de 147 escuelas con formación virtual en el uso herramientas digitales. El impacto de niños y niñas indirectos que se beneficiaron de la formación de sus docentes es de 56,787.

En el año 2019 a raíz del cese de operaciones de Fundación Telefónica Panamá, la Fundación Gabriel Lewis Galindo es elegida por ProFuturo-España para llevar la administración y ejecución del Programa Aula Digital en Panamá y la administración del Proyecto Habilidades para la Vida. Como ente administrador es responsable de la ejecución del programa a nivel nacional teniendo como contraparte ejecutora a la Fundación para el Desarrollo Sostenible de Panamá, a la unidad ejecutora del programa en la Fundación Gabriel Lewis Galindo y una unidad ejecutora desde el Ministerio de Educación. Es así que en el año 2019 se logran beneficiar a nivel nacional a 4,349 docentes y 94,024 estudiantes de 387 escuelas bajo el Programa Aula Digital y el Proyecto Habilidades para la Vida, ambos financiados por Fundación ProFuturo España.

Jóvenes Embajadores

El Centro para la Educación Intercultural y el Desarrollo de la Universidad de Georgetown con la ayuda de la Dirección de Asuntos Educativos y Culturales del Departamento de Estado de los Estados Unidos, implementan en Centroamérica,

Sur América, República Dominicana y desde 2009 en Panamá, el programa Jóvenes Embajadores (Youth Ambassadors):

Para los años:

- 2018 10 jóvenes beneficiados de las Provincia de Panamá Oeste
- 2019 12 jóvenes beneficiados de las Provincias de Chiriquí y Panamá Centro
- 2020 10 jóvenes serán beneficiados de la Provincia de Veraguas

Cincuenta y dos (52) jóvenes de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y Panamá tuvieron la oportunidad de recibir capacitación en liderazgo y emprendimiento en períodos de tres semanas cada grupo, Panamá participó con su representación en enero 2018 y 2019, en centros educativos tan prestigiosos como:

- Universidad de Georgetown en Washington, D.C.,
- Alamo Community College de San Antonio, Texas,
- Universidad de South Florida de Tampa, Florida
- Universidad de Northern Michigan en Marquette, Michigan
- Universidad de Idaho en Moscow, Idaho.
- Scott Community College – Eastern Iowa
- WorldChicago – Chicago

Estos “Jóvenes Embajadores” también tuvieron la valiosa oportunidad de conocer más acerca de la cultura, la sociedad y la educación de los Estados Unidos, así como maneras de cuidar nuestros recursos naturales y ambiente. Luego de su estadía en los Estados Unidos los jóvenes presentan Proyectos donde se involucra a en la mayoría de los casos el trabajo de promoción de mejores formas de cuidar nuestro ambiente., dentro de sus escuelas y comunidades.

Hasta la fecha 107 jóvenes han sido beneficiados a través del Programa.

Access Program

Con el financiamiento del Departamento de Estado y la Embajada de los Estados Unidos. La Fundación Gabriel Lewis Galindo ejecuta este Programa que tiene como objetivo fundamental el aprendizaje del inglés en estudiantes de 14 -17 años de

edad que realizan estudios en colegios oficiales y que tienen un índice académico que les permita participar de los cursos en horarios contrarios a sus horas de clases.

El Programa incluye un campamento de verano en donde los participantes pueden aprender de la cultura norteamericana, practicar el inglés a través de talleres sobre valores, cuidado personal y de la salud, liderazgo y emprendimiento, arte y teatro, entre otras, además de actividades culturales, deportivas y de esparcimiento.

La beca provee a los estudiantes de los libros y materiales de estudio, instalaciones de totalmente equipadas ya que las clases se desarrollan en aulas dotadas de tecnología, aire acondicionado y un ambiente educativo saludable.

En noviembre del año 2019 se realizó la octava graduación del Programa Access con la participación de 181 estudiantes que culminaron el curso iniciado en los períodos 2017-2018.

Los estudiantes destacados de esta promoción serán ubicados en diversos programas de voluntariado, asistencia, mejoramiento del idioma inglés, cursos presenciales y en línea y otras oportunidades.

Muchos de los estudiantes egresados del programa, gracias a sus conocimientos del idioma inglés han sido contratados en el campo laboral.

Cabe destacar que los estudiantes realizan Servicios Comunitarios en los centros comunitarios, organizaciones de niños, jóvenes y ancianos de las áreas aledañas, donde se interactúan con éstos, a través de charlas, conversatorios, limpieza y adecuaciones y acciones que beneficien el medio ambiente, reutilizando y reciclando.

De igual forma, varios estudiantes de nuestro curso Access se han visto beneficiados con becas para continuar estudios en otros países como Estados Unidos, India y Japón.

Los docentes son capacitados y constantemente actualizados para llevar a cabo su labor docente de manera dinámica, interactiva desarrollando el Modelo SIOP, con asesoría de expertos en la enseñanza de idiomas extranjeros.

Los docentes del programa Access, también han sido beneficiados con becas y pasantías a los Estados Unidos y Costa Rica, para cursos de perfeccionamiento y actualización en metodologías, didácticas en el idioma inglés.

Cabe destacar que este Programa, no solo se trata de la enseñanza y aprendizaje del idioma inglés sino también cuenta con un fuerte componente de Valores y de

Cultura, lo que hace muy integral la formación que ofrece a los jóvenes participantes.

Para el 2018 y 2019, se han beneficiado con esta beca para estudios 427 estudiantes de diversas áreas del país.

Programa Panamá Bilingüe

En el marco de la estrategia nacional de capacitación del Programa Panamá Bilingüe y mediante acuerdo de Cooperación entre el Ministerio de Educación y la Fundación Gabriel Lewis Galindo, hemos desarrollado el Componente de capacitación de docentes de inglés a nivel local, ofreciendo seminarios talleres con expertos de universidades extranjeras que trabajan el área específica de metodologías de enseñanza, planeamiento y manejo del aula, en estas jornadas de unas 40 horas mínimas de duración se han atendido a septiembre de 2019, unos 4,500 docentes a nivel nacional de kínder a Duodécimo grado.

Programa de Becas Don José Guillermo Lewis Navarro

El programa de Becas de la Fundación Gabriel Lewis Galindo, nace en el año 2008 por iniciativa de la directora ejecutiva de la Fundación, Marta Lewis de Cardoze, y la directora del Colegio Bilingüe de Panamá, Eneida López, beneficiando a los niños /niñas de los dos primeros puestos de honor de la Escuela Gabriel Lewis Galindo, con el propósito de impulsar el talento, el estudio y mejorar la calidad de vida de los niños, niñas y su círculo familiar. En el año 2014, se incorpora la Academia Bilingüe de San Lorenzo a este programa, con la selección de dos estudiantes de escasos recursos y buen historial académico de las comunidades y escuelas aledañas al área de Alcalde Días, Las Cumbres, Chilibre y la Cabima.

A partir del mes de julio 2013, se decide nombrar como: Programa de Becas José Guillermo Lewis, en memoria de este insigne y extraordinario miembro de la Junta Directiva de la FGLG.

La beca JGLN, ofrece la oportunidad de continuar estudios secundarios en el Colegio Bilingüe de Panamá y Academia Bilingüe San Lorenzo se le otorga al primer y segundo puesto de honor de la escuela Gabriel Lewis Galindo, incluye colegiatura, bus escolar, tutorías y textos y uniformes y calzados escolares

Durante el año 2017 se mantuvieron 13 estudiantes en el Programa de Becas 3 becados en la Academia Bilingüe San Lorenzo y los 10 restantes en el Colegio

Bilingüe de Panamá, de los cuales dos estudiantes culminaron sus estudios de doceavo grado.

En el año 2018, 2 nuevos estudiantes son beneficiados con esta beca, en el año 2019, ingresan dos estudiantes más y en el 2020, 3 nuevas becas son otorgadas.

En el año 2018 se incorporaron dos nuevos becados y 2019 se incluyeron tres nuevos estudiantes al programa. En total se han beneficiado 27 estudiantes, 25 egresados del C. E. B. G. Gabriel Lewis Galindo y 2 de otras escuelas oficiales de San Miguelito. Al cierre de 2019, nueve estudiantes han culminado exitosamente sus estudios de nivel secundario.

En octubre de 2019, se realizó con éxito el primer encuentro de Jóvenes Embajadores de Panamá, cuyo propósito fue unir a los ex becarios del programa para crear sinergias entre ellos y sacar provecho de las tecnologías 4.0, de lo cual, de este encuentro se creó la primera organización juvenil **JEUPA**, que actualmente está en funcionamiento y apoya acciones diversas, como medio ambiente, pobreza y ciudadanía.

En materia de medio ambiente

Conscientes y preocupados de la gran problemática que vivimos actualmente por el daño ocasionado al medio ambiente y los efectos adversos que se manifiestan, en la Fundación Gabriel Lewis Galindo aportamos con nuestro granito de solidaridad al minimizar los desechos provenientes de fuentes orgánicas, como lo es el papel, reutilizando esta materia de diferentes maneras, como por ejemplo aprovechamos las hojas que han sido usadas para presentar documentación tales como facturas que deben reposar en nuestros archivos, en lugar de usar hojas limpias para este fin.

Otra práctica que hemos adoptado, ha sido la utilización de una máquina pica papeles para reciclar documentos de desecho, los que se envían a centros de acopio ubicados en supermercados cercanos a nuestras oficinas.

De igual forma hemos implementado pequeños cambios relacionados al archivo de información, los que se hacen actualmente de manera digital. Con esto buscamos reducir no sólo el uso del papel, sino también de insumos como el de las tintas de equipos de impresión.

Se ha cambiado el sistema de grifería convencional por uno de sensor de movimientos, así nos aseguramos de tener la llave abierta estrictamente mientras necesitemos del fluido del agua.

Desde el año 2016 y actualmente se mantiene, todos los cartuchos de tintas, tóners y equipos tecnológicos de desechos son enviados a Recicla Panamá, donde son reutilizados.

Poco a poco hemos traído cambios a nuestras oficinas en pro de cuidar el medio ambiente. Existen muchas alternativas, que aunque pequeñas, logran retribuir grandes beneficios que nuestro planeta agradece.

Es importante mencionar que dentro del programa “Youth Ambassadors” también se realizan actividades que favorecen y promueven una cultura ambientalista por parte de los jóvenes participantes de este programa, donde se hacen diferentes tipos de actividades en beneficio de sus comunidades, escuelas y vecindarios, tales como: limpieza de playas, limpieza de ríos, recolección de basura para reciclar y manualidades escolares, entre otras.

Aunado a esto se ha incrementado la participación de voluntarios que apoyan éstas labores.

En el 2019 más de 200 estudiantes de nuestros programas a nivel nacional participaron de la reforestación de áreas de interés nacional como el Parque Nacional Soberanía y el Parque Natural de Santiago, en una gran jornada nacional de reforestación promovida por el Ministerio de Ambiente.

A través de los Jóvenes Embajadores, en el 2018, se restauró, en su totalidad, el Parque de Loma de Mastranto en la ciudad de Chorrera, Panamá Oeste, embelleciendo el lugar a través de plantar árboles, plantas ornamentales, limpieza y pintura de juegos para niños, colocación de tinacos para basura, etc.

Se hicieron 3 grandes jornadas de limpieza en la desembocadura del Río Aguacate, donde se extrajeron grandes cantidades de basura, equipos de cocina y toda clase de desechos.

Además, se realizaron labores de limpiezas en los Ríos Dolega en Chiriquí y Río Abajo en la ciudad de Panamá.

Responsabilidad Social

La fundación pertenece a la Organización Sumarse, cuyo propósito es fortalecer los vínculos entre ONG´s y Empresas Privadas para el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible del PNUD. Todos nuestros programas tienden a cumplir con estos objetivos.

Voluntarios de Panamá, es una organización sin fines de lucro que busca consolidar las acciones humanas hacia buenas causas, a través del voluntariado, la FGLG, es miembro de esta organización y trabajamos en favor de objetivos alineados a nuestra filosofía y desempeño.

Nuestras poblaciones objetivas son en gran parte la niñez y la juventud, en este sentido, pertenecemos a una organización que aglutina ONG´s para apoyarles en la publicación y divulgación de actividades, acciones y programas que enlazan éstos sectores de población. Ponte en Algo es un directorio de organizaciones de la República de Panamá con acceso a la juventud.

Como parte de este gran compromiso social desde 2019 nos unimos a la celebración mundial del Día de las Buenas Acciones (DBA) en Panamá poniendo en acción a los colaboradores de empresas amigas y aliadas para recaudar una gran cantidad de víveres y artículos de aseo, alimentos secos para ser entregados a familias muy humildes de la comunidad de las Trancas en San Miguelito.

En materia de trabajo

Buscamos promover y mantener un buen ambiente de trabajo y es labor de cada integrante del equipo que labora en nuestra Fundación cooperar para este fin.

La comunicación es un recurso básico para que esto se dé, por lo que organizamos reuniones periódicas para tratar temas diversos que conlleven a la expresión de ideas que perfeccionen los procesos y la búsqueda de nuevas metodologías que se puedan implementar para el desarrollo de nuestro trabajo.

Es importante mencionar que reconocemos el esfuerzo de los colaboradores quienes siempre dan lo mejor de cada uno para llevar a cabo las funciones del trabajo que conllevan en gran parte un sentimiento proactivo y de responsabilidad.

Para la Fundación Gabriel Lewis Galindo es importante garantizar que a los colaboradores se les proporcionen instalaciones de trabajo seguras, adecuadas e higiénicas.

Medición de resultados

Consideramos que para poder medir a gran escala los resultados de las prácticas que desarrollamos, es fundamental iniciar tomando en cuenta la parte principal, que es el motor que hace posible la realización de todo el trabajo: nuestros colaboradores.

En ese sentido observamos características determinantes en la obtención de resultados positivos:

- Alto grado de compromiso
- Responsabilidad en el cumplimiento de objetivos
- Buena disposición frente a retos nuevos
- Actitud proactiva
- Búsqueda constante en mejorar los procesos (maximizar el desempeño)
- Compañerismo
- Trabajo en equipo
- Gestión por el medio ambiente

Esto a su vez se traduce en indicadores:

- Uno de los indicadores de mayor relevancia es la satisfacción de los estudiantes y docentes que participan de nuestros programas.
- Actividades de impacto que generan experiencias positivas que permanecen en la memoria de los participantes.
- Puesta en práctica de conocimientos adquiridos.
- El impacto a las comunidades que conocen nuestras acciones.

Logros desde nuestros inicios hasta el 2019:

✓ Maestros capacitados:	35,300
✓ Escuelas atendidas:	2,289
✓ Estudiantes beneficiados:	710,440
✓ Padres de familia beneficiados directamente:	67

Con estos datos, concluimos nuestro Informe de Progresos para el período 2018 – 2019.

Agradecemos a ustedes la oportunidad de poder participar un año más en esta iniciativa, que nos alienta a continuar desarrollando un trabajo de calidad y a la vez colaborando de manera positiva dentro de nuestra sociedad.

Atentamente,

Marta Lewis de Cardoze
Directora Ejecutiva